

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1992

HUILA

Situación económica general

A pesar del regular desempeño de la actividad agrícola y el estancamiento de la producción petrolera, la economía del Huila presentó en 1992 un balance aceptable que se sustentó en el comportamiento positivo de los sectores de la industria, el comercio y la construcción, principalmente. En este orden de ideas puede señalarse que en la agricultura, cuya área cosechada de los principales cultivos bajó 12.7%, incidió de manera notoria la escasez de lluvias y los bajos precios de algunos productos agrícolas, así como también el ataque de la broca a los cafetos. En el petróleo, la producción, que fue similar a la obtenida en 1991, se vio limitada por los atentados a los oleoductos y por la caída en su precio internacional, de aproximadamente 3.4% en el año que se reseña.

Sin embargo, por el lado de la industria, el comercio y la construcción los resultados fueron favorables, en la medida que los dos primeros sectores presentaron importantes aumentos en el valor del capital invertido, en los préstamos nuevos recibidos del sector financiero y en el personal ocupado. Por su parte, la construcción continuó

HUILA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1991	1992
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	114	105
Sorgo		40 r	32
Maíz		22 r	28
Algodón		18	7
Frijol		4	2
Cacao		5	5
Café		69	49
Tabaco		2	3
Petróleo	Miles de barriles	20.497	20.554
Gas natural	Millones de metros cúbicos	209	236
2. Precios (1)			
- Precios al consumidor			
Total ponderado	Porcentaje	24.8	25.3
Ingresos medios		24.6	25.0
Ingresos bajos		25.1	25.8
3. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	16.572 p	19.517 p
Gastos corrientes		7.003 p	9.682 p
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		9.569 p	9.835 p
Ingresos de capital		2.407 p	603 p
Gastos de capital		13.048 p	9.710 p
Déficit (-) o superávit (+) total		-1.072 p	728 p
4. Sistema financiero (3)			
- Fuentes	Millones de pesos	93.342 p	127.157 p
Depósitos en cuenta corriente bancaria		19.617	28.552
Certificados de depósito a término		12.458	11.614
Depósitos de ahorro		14.085	21.699
Cuentas de ahorro de valor constante		12.975	21.370
Certificados de ahorro de valor constante		3.983	4.080
Banco de la República		10.817	9.503
Otros depósitos y obligaciones en M/N.		19.407	30.339
- Usos		90.880 p	143.355 p
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		78.925	115.607
Cartera vencida más de 12 meses		1.826	2.446
Otros usos en M/N.		10.117	25.231
Otros usos en M/E, reducida a M/N.		12	71
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	1.060	1.183 p
Importaciones CIF		13.874	6.165 p

r: Revisado, p: Provisional. (1) Se refiere a Neiva. (2) Gobierno central departamental. (3) Saldos a final del período. Cobertura departamental. Fuentes: URPA, ICA, sistema financiero del Huila, Contraloría General del Huila, DANE-Neiva, FENALCE, FEDEARROZ, FEDERACAFE, Tabacos Rubios de Colombia, Secretarías de Hacienda Departamental del Huila y Municipal de Neiva y ALCANOS del Huila.

con el dinamismo que le imprimió el desarrollo del programa de vivienda de interés social iniciado en 1991. Lo anterior originó un repunte de 57.7% en el saldo de los principales usos de recursos del sistema financiero regional, frente al 36.2% presentado en las fuentes de recursos, dado que el crédito otorgado en 1992 a los tres sectores mencionados se elevó en 90.0% al cuantificar \$ 17.213 millones, cifra que representó el 40.0% del total de los préstamos nuevos.

Sector agropecuario

Agricultura. Factores como precios bajos, tanto internos como externos, presencia de un intenso verano, y enfermedades fitosanitarias, para el caso del café, determinaron un comportamiento adverso en la actividad agrícola en el Huila durante 1992, cuya área cosechada de los principales cultivos cayó 12.7% al totalizar 130.145 hectáreas. Por el lado de los cultivos transitorios hubo descensos drásticos en la superficie de algodón, -65.5%, frijol -56.8% y sorgo -21.8% que afectaron el nivel de producción de los mismos, con bajas de 61.1%, 50.0% y 20.0%, en su orden. En el arroz, cultivo de gran importancia en la región, se presentó una disminución de 7.8% en el área cultivada que sumó 17.500 hectáreas, lo cual conllevó a una reducción de 7.9% en el volumen cosechado que alcanzó 105 mil toneladas.

En cuanto a los cultivos de largo plazo, en el Huila se destacan el café, el cacao y el tabaco. En el primer producto, que contabilizó 72.400 hectáreas, 7.7% menos que

en 1991, se observó un decrecimiento de 29.0% en la producción al cuantificar 49 mil toneladas, como resultado principalmente de la broca que atacó cerca de 30 mil hectáreas. El cacao, por su parte, mantuvo su producción y área cosechada en alrededor de 5 mil toneladas y 12 mil hectáreas, mientras que el tabaco logró incrementos de 50.0% y 21.0% al totalizar tres mil toneladas y 1.200 hectáreas.

Ganadería. No obstante que la ganadería vacuna continuó afectada por problemas de orden público y por la sequía que se acentuó en el primer semestre de 1992, los resultados en esta actividad fueron aceptables. De acuerdo con información provisional, el inventario ganadero ascendió a 477 mil cabezas, mayor en 1.9% frente al estimado en 1991. Igual tendencia señaló el sacrificio al aumentar 2.3% para un total de 95.875 ejemplares. La tasa de crecimiento de la venta de ganado en la feria de Neiva también fue modesta, 14.8%, al negociarse 11.975 cabezas, mientras que el precio promedio experimentó un ascenso de 35.4% al pasar de \$ 570 a \$ 772 el kilogramo. Respecto a la producción de leche en el Huila, su volumen se mantuvo estable en 61 millones de litros.

Minería

En 1992 se explotaron 20.554 mil barriles de petróleo, cantidad similar a la obtenida en 1991. Esta cifra representó el 12.8% de la producción nacional y estuvo limitada por los atentados contra los campos petroleros, en especial el de Tello cuya extracción disminuyó

de 2.125 mil barriles a 1.541 mil en el último año. Del total explotado, 8.709 mil barriles correspondieron a la modalidad de concesión, y 11.845 mil a asociación. En relación con el precio promedio internacional del crudo, éste experimentó un ascenso de 3.2% al situarse en US\$ 17.26 el barril en 1992.

Por concepto de regalías petrolíferas se liquidaron \$ 14.622 millones en 1992, que superaron en 12.8% el valor de 1991. Del total se destinaron \$ 11.109 millones a las arcas del departamento del Huila, \$ 2.904 millones a los municipios productores y \$ 609 millones al CORPES del Centro-Oriente.

La producción de gas natural alcanzó 236 millones de metros cúbicos superando en 12.9% a la explotada en 1991. Del total sólo se consumieron 28 millones de metros cúbicos en el Huila y se destinaron en 54.2% al servicio doméstico, 29.5% a la industria y 16.3% al comercio.

Industria

La actividad industrial en el Huila, determinada principalmente por la producción de alimentos, bebidas y textiles, presentó un resultado favorable, de acuerdo con algunos indicadores relacionados con este sector. Es así como la inversión neta en sociedades de tipo industrial presentó un repunte de 808.6% en 1992 al ascender a \$ 1.372 millones, valor que fue superior al observado en 1991 cuando contabilizó \$ 151 millones. De la misma manera, el crédito nuevo demandado por la industria aumentó 261.9% al

pasar de \$ 307 millones a \$ 1.111 millones en el año que se reseña. En el empleo, según el número de trabajadores de la industria afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Huila, se obtuvo un aumento de 0.9% al relacionarse 4.640 empleos en 1992 frente a 4.600 en 1991.

Construcción

Similar a lo ocurrido a nivel nacional, la construcción privada en Neiva continuó mostrando un buen desempeño en 1992, particularmente por la edificación de vivienda cuya área autorizada, que bajó 15.5% con relación a 1991, significó el 84.5% de los 129 mil metros cuadrados aprobados en su totalidad, inferior en 30.6% frente a la superficie aprobada en 1991. Sin embargo, su nivel de actividad continuó siendo satisfactorio y debido a ello el valor del crédito nuevo otorgado en 1992 para la construcción se elevó en 85.2%, cuya suma totalizó \$ 6.486 millones.

Comercio

El sector comercial presentó un movimiento acorde con lo acontecido en la construcción y la industria, principalmente, pues los importantes crecimientos observados en la inversión, el empleo y el uso del crédito permiten inferir que en 1992 la actividad mercantil alcanzó un buen desempeño. En este orden de ideas, el capital neto invertido en sociedades de tipo comercial avanzó 38.7% al ubicarse en \$ 2.791 millones. De la misma manera, el número de traba-

jadores afiliados por este sector al Instituto de Seguros Sociales en el Huila se elevó de 6.411 en 1991 a 6.776 en 1992. Y, finalmente, los préstamos nuevos para el comercio también se acrecentaron 82.4% al contabilizar \$ 9.616 millones en el último año.

Precios y empleo

Al finalizar 1992 la tasa de inflación en Neiva fue de 25.3%, un poco superior a la presentada el año anterior, 24.8%, y similar a la tasa nacional, 25.1%. En el nivel de ingresos medios el aumento de los precios al consumidor alcanzó 25.0% en tanto que en el nivel de ingresos bajos ascendió a 25.8%. Dentro de la canasta de productos, los grupos de salud y alimentos mostraron la más alta variación con 41.5% y 31.5%, en su orden, mientras que el transporte, con 17.9%, y el vestuario, 19.9%, evidenciaron los más bajos crecimientos en los precios.

Respecto al empleo en el Huila, en 1992 hubo un aumento de 3.0% en los trabajadores inscritos a las diferentes entidades de seguridad social que totalizó 52.305 personas. Por un lado, el Instituto de Seguros Sociales elevó de 31.995 a 32.953 el número del personal afiliado, aumento que fue más notorio en actividades de comercio, servicios personales y del gobierno, y por otro, las entidades oficiales (cajas de previsión y el Fondo Prestacional del Magisterio) también incrementaron el número de inscritos de 18.781 a 19.352.

Situación fiscal

Según cifras preliminares, la ejecución presupuestal del departamento del Huila arrojó en 1992 un superávit total de \$ 728 millones, cifra que contrastó con el déficit de \$ 1.072 millones alcanzado un año atrás. La consecución del superávit se asoció básicamente con la caída de 25.6% que experimentaron los gastos de capital.

La ejecución de ingresos corrientes fue superior en 17.8% anual y sumó \$ 19.517 millones. En los ingresos tributarios, que contabilizaron \$ 8.157 millones, 28.7% más que en 1991, se destacaron los aumentos presentados en el valor recaudado por concepto de cerveza y licores, cuyo monto, sumado al de tabaco, representó aproximadamente el 36.0% de los recursos corrientes. Por su parte, los ingresos por transferencias totalizaron \$ 11.175 millones, 10.7% por encima de lo recibido en 1991, de los cuales \$ 11.109 millones correspondieron a regalías por la producción de petróleo y aportaron el 56.9% del total de ingresos corrientes. En los ingresos no tributarios la cifra registrada fue de \$ 185 millones, 32.1% más que la obtenida el año precedente.

De otra parte, los gastos corrientes se incrementaron 38.3% al cuantificar \$ 9.682 millones. Los egresos para el pago del funcionamiento y de las transferencias alcanzaron \$ 3.728 millones y \$ 3.719 millones, guarismos que sobrepasaron en 22.4% y 63.2%, en su orden, a los indicados en 1991. Por concepto de intereses de la deuda pública se cancelaron \$ 2.235 mi-

lones, 33.1% más que en 1991. Por último, cabe señalar que tanto los ingresos como los gastos de capital presentaron descensos en 1992, del orden de 74.9% y 25.6%, respectivamente, al contabilizar \$ 603 millones y \$ 9.710 millones. Estos últimos se orientaron a obras de infraestructura vial y alcantarillado, principalmente.

Actividad financiera

El crédito de fomento redescotado por el Banco de la República en Neiva alcanzó un saldo de \$ 27.240 millones, superior en 36.2% al registrado en 1991. Del anterior valor se destacaron \$ 26.050 millones entregados a través de FINAGRO, cifra que superó en 34.5% la del año precedente. En el crédito especial, bonos de prenda, el saldo avanzó 68.5% y se ubicó en \$ 283 millones, mientras que en las líneas externas, BIRF y BANCOLDEX, se produjeron durante el año redescuentos por \$ 350 millones.

Por su parte, el crédito aprobado por FINAGRO en 1992 fue similar al del año anterior al sumar aproximadamente \$ 20 mil millones, de los cuales \$ 11 mil millones se destinaron para actividades agrícolas, destacándose el cultivo de arroz que recibió cerca de \$ 6 mil millones, y \$ 9 mil millones beneficiaron la explotación pecuaria y las actividades complementarias.

En lo referente a las operaciones en el mercado financiero registradas por el Banco de la República en Neiva, al finalizar 1992 se obtuvo un saldo de \$ 724 millones, valor

que superó en 10.5% al de 1991, como consecuencia de la colocación de títulos de tesorería -TES- por \$ 303 millones, y del aumento de 120.0% en el saldo de los certificados de cambio que totalizaron \$ 22 millones. En los títulos de participación hubo un descenso de 31.0% al mostrar \$ 399 millones.

En el sistema financiero del Huila se observó un incremento de 36.2% anual en el saldo de las principales fuentes de recursos que contabilizaron \$ 127.157 millones. Los instrumentos de captación más dinámicos fueron las cuentas de ahorro de valor constante que crecieron 64.7% y alcanzaron un saldo de \$ 21.370 millones. En seguida se ubicaron los depósitos de ahorro con variación de 54.1% y saldo de \$ 21.699 millones, y los depósitos en cuenta corriente bancaria, entre otras, con 45.5% y \$ 28.552 millones. Dentro del sistema financiero regional se destacó la evolución de las captaciones efectuadas por los bancos comerciales, cuyo saldo se incrementó en 46.1% al señalar \$ 64.973 millones, y por las corporaciones de ahorro y vivienda que mostraron un aumento de 42.7% y un saldo de \$ 26.997 millones. En Neiva, el sistema financiero contabilizó fuentes de recursos por \$ 101.184 millones al finalizar 1992, 31.7% más que en el año anterior, suma que significó el 79.6% del total captado en el departamento.

En el uso de los recursos, la variación anual fue de 57.7% y el saldo ascendió a \$ 143.355 millones; en la cartera vigente el incremento se fijó en 46.5% al contabilizar \$ 115.607 millones. Los intermediarios finan-

cieros que operan en Neiva, registraron \$ 87.281 millones como saldo de usos de recursos al finalizar 1992, con incremento anual del 47.8% y participación del 60.9% en el monto total colocado en el departamento del Huila.

Con relación a los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero en Neiva, éstos contabilizaron \$ 43.235 millones y superaron en 47.2% los otorgados en 1991. Hubo importantes aumentos en los créditos destinados a la industria, de 261.9% y el consumo, 139.8%, cuyos valores sumaron \$ 1.111 millones y \$ 6.559 millones, respectivamente. También los préstamos para construcción y comercio presentaron tasas de crecimiento significativas, 85.2% y 82.4%, registrando \$ 6.486 millones y \$ 9.616 millones, en su orden.

Sector externo

Las exportaciones del departamento del Huila sumaron US\$ 1.183 mil en 1992, cifra superior en 11.6% a la observada en el año anterior. A su vez, las importaciones fueron del orden de \$ 6.165 mil, con descenso anual del 55.6%.

El movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Neiva mostró un saldo negativo de US\$ 308 mil, como resultado de los descensos del 96.8% y 93.0% en los ingresos y egresos corrientes, renglones que totalizaron US\$ 40 mil y US\$ 56 mil, respectivamente, aunado al saldo de -US\$ 292 mil en la cuenta de capital. Esta situación se originó en la descentralización del

mercado de divisas entre los intermediarios del mercado cambiario, conforme a lo establecido en la Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria.

META

Situación económica general

El comportamiento de la economía del departamento del Meta apuntó hacia un escaso dinamismo, ya que los sectores más representativos no arrojaron resultados satisfactorios. En efecto, en el subsector agrícola el área total cultivada descendió 7.8% como resultado de la caída del 16.6% en la superficie destinada a los cultivos semestrales, entre ellos el arroz con disminución del 6.5%; en tanto que en la actividad pecuaria se observaron descensos de 0.1% y 23.3% en el inventario y sacrificio de vacunos, respectivamente. Esta situación puede ser explicada, de un lado, por los problemas de orden público en que viven algunas zonas ganaderas y agrícolas de la región, y de otro, por la incertidumbre creada entre los agentes del sector agropecuario por factores como la caída en los precios internacionales del arroz y el algodón, la importación de arroz por parte del IDEMA y por las expectativas que generó la apertura económica.

La actividad edificadora en Villaviciencia, a diferencia del año anterior, experimentó serio deterioro al decrecer 47.7% el área autorizada para construir, siendo la vivienda el

rubro más afectado con disminución del 56.1%; la minería, con excepción del petróleo y el gas que crecieron en 14.8% y 31.2%, respectivamente, con relación a 1991, señaló una tendencia decreciente. Como resultado, el índice de precios al consumidor en dicho municipio se incrementó en 24.2%, superando en 2.7 puntos porcentuales la cifra observada en 1991 y la tasa de desempleo experimentó incremento de 3.5 puntos porcentuales colocándose en 13.6%.

Se destaca el manejo fiscal del gobierno central del departamento del Meta que se caracterizó por un ascenso de 38.3% en los ingresos corrientes y uno de 35.4% en los gastos corrientes, obteniendo un superávit total de \$ 4.073 millones en la vigencia de 1992, monto superior en 114.1% al logrado un año atrás, resultado que se obtuvo no obstante el crecimiento del 53.9% en los egresos de capital. El sistema financiero, a pesar de las dificultades económicas de la región, logró que los saldos en las fuentes y usos de recursos se incrementaran en 35.8% y 25.3%; sin embargo, estas tasas de crecimiento fueron inferiores a las observadas en 1991.

Sector agropecuario

Agricultura. El escaso dinamismo del sector agrícola en el departamento en 1992, se reflejó en la reducción del 7.8% en el área sembrada total al sumar 208.494 hectáreas, originada por la caída en la superficie destinada a los principales cultivos transitorios de la región, la cual alcanzó 133.163 hec-

táreas, 16.6% menos que la registrada en el año anterior, destacándose la disminución del 6.5% en el área destinada al cultivo de arroz que pasó a 92.120 hectáreas en 1992. No obstante, las condiciones climáticas favorables y la adecuada asistencia técnica permitieron obtener mejores rendimientos en este cultivo, dando lugar a una producción de 479.486 toneladas, cifra superior en 9.6% a la obtenida el año precedente. Por su parte, el sorgo incrementó su producción anual en 17.6% como resultado del avance del 8.1% en el área cultivada, en tanto que el maíz y el algodón registraron reducción tanto en su área plantada, de 29.8% y 79.7%, como en la cantidad producida, de 47.5% y 76.9%, respectivamente, comportamiento que en el caso del algodón está directamente relacionado con la caída del precio internacional de este cultivo.

Ganadería. La actividad ganadera se caracterizó durante 1992, en primer lugar, por una disminución tanto en el inventario de ganado bovino, 0.1%, como en el sacrificio, 23.3%, y en segundo lugar, por el descenso del 22.0% en la entrada de ganado joven para reposición que sumó 39.000 cabezas, en tanto que la extracción de ganado en pie a otros departamentos aumentó en 3.8%.

Este comportamiento poco satisfactorio del subsector pecuario obedeció, en parte, a los altos costos de los insumos requeridos y a la inseguridad rural que ha venido afectando las zonas ganaderas del departamento. No obstante, el ganado bovino logró un nivel de precios favorable, colocándose al finalizar

META
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1991r	1992p
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	437	479
Sorgo		17	20
Maíz		80	42
Algodón		13	3
Soya		20	20
Plátano		140	180
Palma africana (1)		62	80
Sal		11	9
Petróleo	Miles de barriles	13.725	15.749
Gas (2)	Millones de pies cúbicos	2.875	3.773
Oro	Onzas troy	831	560
2. Precios y empleo (3)			
- Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	21.5	24.2
Ingresos medios		20.9	23.6
Ingresos bajos		22.4	25.1
- Tasa de desempleo (4)			
	Porcentaje	10.1	13.6
- Participación bruta fuerza laboral (4)			
		41.0	43.3
3. Situación fiscal (5)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	12.490	17.277
Gastos corrientes		8.390	11.361
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		4.100	5.916
Ingresos de capital		1	1.541
Gastos de capital		2.199	3.384
Déficit (-) o superávit (+) total		1.902	4.073
4. Sistema financiero (6)			
- Fuentes			
	Millones de pesos	92.547	125.720
Depósitos en cuenta corriente bancaria		22.703	34.241
Certificados de depósito a término		8.360	7.267
Depósitos de ahorro		12.013	23.078
Cuentas de ahorro de valor constante		16.641	23.711
Certificados de ahorro de valor constante		3.465	2.922
Banco de la República		5.040	3.318
Otros depósitos y obligaciones en M/N		24.325	31.183
- Usos			
		102.032	127.878
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		86.359	104.407
Cartera vencida más de 12 meses		1.074	6.680
Otros usos en M/N		14.599	16.791

r: Revisado. p: Provisional. (1) Aceite crudo de palma. (2) Comprende únicamente la producción de ECOPETROL. (3) Se refiere a Villavicencio. (4) En junio de cada año. (5) Gobierno central departamental. (6) Saldos a final de período. Cobertura departamental.

Fuentes: DANE, Unidad Regional de Planificación Agropecuaria URPA, sistema financiero del Meta, Chevron Petroleum Company, ECOPETROL, Contraloría Departamental y Banco de la República.

el año en \$ 845 el kilo en pie para macho de primera y \$ 695 kilo para hembra en pie de primera, apuntando incrementos del 39.7% y 37.6%, respectivamente, frente a igual fecha de 1991. En cuanto al sacrificio de ganado menor, éste llegó a 4.922 cabezas, 36.3% inferior al registrado en el período precedente.

Minería

El desarrollo del sector minero en el departamento se vio favorecido durante 1992 por la producción de petróleo y gas. En efecto, la del primero alcanzó 16 millones de barriles, cantidad superior en 14.3% a la obtenida un año atrás llegando a representar el 9.8% de la producción total nacional. A su vez, la extracción de gas fue de 3.773 millones de pies cúbicos, cifra que demuestra un incremento del 31.2% anual, siendo factor principal la producción destinada al gasoducto que surte a Villavicencio y Santafé de Bogotá, a raíz del proyecto de gasificación emprendido por el gobierno, que contabiliza 20.455 beneficiarios domiciliarios, 17 industriales y 206 comerciales en Villavicencio.

De otra parte, la producción de sal se redujo en 18.2% como consecuencia de la liquidación de la empresa Salinas de Upín situando la producción al finalizar el año en 9.316 toneladas. Igualmente, las compras efectuadas en la sucursal del Banco de la República en Villavicencio, del oro procedente de los departamentos del Meta, Guainía y Vaupés, mostraron una baja del 32.6% al registrar en el período 560 onzas troy.

Construcción

En 1992 la construcción en Villavicencio experimentó retroceso, toda vez que las licencias aprobadas por la oficina de Planeación Municipal pasaron de un total de 208 en 1991 a 133 en 1992; así mismo, el área aprobada se redujo en 47.7% contabilizando 60.177 metros cuadrados. La baja más significativa se presentó en la edificación de vivienda, con reducción del 56.1% anual al sumar 45.052 metros cuadrados, mientras la construcción para otros destinos se vio favorecida con el levantamiento de una central de abastos para la capital del departamento, que elevó el área aprobada para dicho fin en 69.0% al ubicarse en 10.638 metros cuadrados.

Este comportamiento se presentó negativo no obstante que el crédito al sector se había beneficiado con la eliminación de trabas a la financiación de la vivienda de interés social con UPAC, así como con la rebaja de la corrección monetaria en el sistema de ahorro de valor constante; esto se reflejó en el monto del crédito concedido por las corporaciones de ahorro y vivienda al sector en Villavicencio, el cual fue de \$ 11.252 millones, 29.2% más que en el año anterior.

Comercio interno

La actividad comercial mostró un desempeño favorable en 1992. El movimiento de sociedades comerciales contabilizó una inversión neta de \$ 799 millones, 133.3% más que en 1991, producto entre otros factores, de la constitución de

97 entidades y de la capitalización de 12 empresas. A su vez, el número de sociedades y de trabajadores del sector inscritos en el Instituto de Seguros Sociales avanzó 7.1% y 5.4%, en su orden, al sumar 1.045 firmas comerciales y 5.025 personas; en tanto que el crédito nuevo otorgado al sector se duplicó en 1992 al consolidar \$ 15.419 millones.

Precios y empleo

La variación del índice de precios al consumidor, total ponderado en la ciudad de Villavicencio, se situó en 24.2%, inferior en 0.9 puntos porcentuales frente al registrado a nivel nacional que alcanzó 25.1% al finalizar 1992. Este comportamiento fue positivo por los renglones de vestuario, transporte y vivienda que reportaron incrementos del 14.2%, 17.6% y 19.3%, respectivamente, mientras los rubros de alimentos y educación evolucionaron más aceleradamente con crecimientos superiores al total nacional situándose en 31.5% y 26.9%, respectivamente. Por niveles de ingreso, la variación en los ingresos medios llegó a 23.6% y para ingresos bajos se situó en 25.1%, inferiores en 1.0 y 0.9 puntos porcentuales con relación al total nacional.

Por su parte, la tasa de desempleo en Villavicencio se situó en 13.6% en 1992, indicando un aumento de 3.5 puntos porcentuales, resultado que se atribuye, en buena parte, a la crisis energética que afectó al país y al desempeño poco favorable de los sectores agropecuario y de la construcción en la región. Conco-

mitante con lo anterior, la tasa bruta de participación de la fuerza laboral pasó de 41.0% en 1991 a 43.3% en el año objeto de análisis.

Situación fiscal

La situación fiscal en el departamento del Meta presentó signos de recuperación en 1992 al contabilizar un superávit total de \$ 4.073 millones, cifra que indica un incremento de 114.1% con relación al año anterior. En este resultado incidieron los ingresos corrientes que crecieron el 38.3% anual, al obtener \$ 17.277 millones, con predominio del recaudo por concepto de transferencias, básicamente por regalías petrolíferas, \$ 8.606 millones, con participación del 49.8% en el total de ingresos corrientes, seguidas por los ingresos tributarios, \$ 6.397 millones, cuya participación fue del 37.0%, en los cuales fueron especialmente dinámicos los recaudos por concepto de licores con incremento del 93.5% anual y cerveza con aumento del 36.8%. Los ingresos no tributarios, \$ 2.274 millones, aportaron el 13.2% al total de recursos.

Los gastos corrientes señalaron un incremento del 35.4% al totalizar \$ 11.361 millones, de los cuales el 59.9% correspondió a gastos de funcionamiento, con avance anual del 21.4%, a transferencias el 31.9% con incremento del 77.7% y al servicio de la deuda se orientó el 8.2% con crecimiento del 25.2% en el año. Así mismo, se realizaron gastos de capital del orden de \$ 3.384 millones, monto superior en 53.9% al realizado en el año anterior, el cual se orientó en

su mayoría a obras de infraestructura vial, acueductos y alcantarillados.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento administrado en la sucursal del Banco de la República en Villavicencio ascendió a \$ 24.188 millones al cierre de 1992, con avance de 31.4% frente a 1991. Se destacó la línea FINAGRO que absorbió el 83.4% del total, seguida por la línea BID-BANCOLDEX con el 11.3% y los bonos de prenda con el 5.3%. En estos últimos el monto fue de \$ 1.283 millones, superior en 89.2% al contabilizado en 1991.

El valor de los créditos aprobados por FINAGRO al sector agropecuario se redujo en 7.2% contabilizando \$ 29.152 millones, de los cuales el 68.5% se destinó a cultivos transitorios, resultando afectados todos los cultivos con menores montos y menos área financiada, y el 31.5% restante se orientó a actividades diferentes de cultivos semestrales.

De otra parte, el sistema financiero del departamento presentó en sus principales fuentes de recursos un saldo de \$ 125.720 millones al finalizar 1992, guarismo superior en 35.8% al contabilizado el año precedente. Los bancos comerciales contribuyeron con el 57.0% y obtuvieron un avance del 33.9% anual, donde se destacaron los depósitos de ahorro y las cuentas corrientes como los más dinámicos, al avanzar 91.9% y 48.6%. Las corporaciones de ahorro y vivienda participaron con el 22.4% generando un crecimiento de 33.7%, en las cuales las cuentas de ahorro de valor constante fueron las más sobresalientes al incrementar su saldo en 42.5%. El resto de establecimientos que componen el sistema financiero regional¹ intervinieron con el 20.6%. De la captación obtenida en el Meta, Villavicencio participó con \$ 104.694 millones, que corresponden al 83.2% del total departamental.

Por su parte, el saldo de los usos de recursos del sistema financiero del departamento alcanzó la suma

de \$ 127.878 millones, guarismo superior en 25.3% al registrado en 1991; de este indicador los bancos comerciales participaron con el 46.1%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 23.7% y el resto del sistema financiero con el 30.2%. Así mismo, en el saldo de los principales usos de los recursos del sistema financiero del Meta, Villavicencio participó con el 68.9% al reportar un saldo de \$ 88.058 millones, 27.6% más que en 1991.

Finalmente, el sistema financiero de la región canalizó recursos nuevos durante 1992 por un monto de \$ 77.329 millones, cifra superior en 38.7% con relación a la otorgada un año atrás, siendo el sector agropecuario el de mayor beneficio al obtener \$ 37.834 millones, guarismo que representó el 48.9% del total del crédito; el comercio, por su parte, logró el 19.9%, mientras que la actividad de la construcción obtuvo el 16.3%, entre otros.

¹ Caja Agraria, Caja Popular Cooperativa, COOPSIBATE, Banco Central Hipotecario, Compañías de financiamiento comercial y almacenes generales de depósito.